

Cataluña

La entrevista Doctor Pedro N. Barri

«Si no puede tener un hijo antes de los 38 años y quiere ser madre, congele óvulos»

”

La mejor edad para ser madre es entre los 30 y los 38 años, en España la media del primer hijo está casi en los 32, en Europa a los 29»

”

Una pareja debe pedir ayuda tras seis meses buscando un embarazo si la mujer tiene más de 35 años. Un 15% de casos de infertilidad es inexplicable»

España tiene el «child gap», es decir, la diferencia entre hijos deseado y el que finalmente se tiene, más alto de Europa. El 60% de las mujeres sin descendencia hubiera querido tener y el 50% de las madres que tienen un hijo desearían tener dos. Cuenta el doctor Pedro N. Barri, que en 1984, junto a la bióloga Anna Veiga, trajo al mundo al primer bebé probeta en España, que nuestro país debería cuidar más al ser humano, la especie menos fértil del reino animal. Las españolas son madres por primera vez casi a los 32 años y tienen una media de 1,4 hijos, cuando la media europea es de 29 años y 2,1 hijos. Claro que las ayudas que ofrece el Estado a las familias no llegan al 1,5% del PIB, cuando la media de la UE es del 2,3% y de los países nórdicos el 4,2%. Barri llama a los políticos a mirar a Alemania, allí, entre los 30 y 35 años, las mujeres pueden dedicarse a criar a sus hijos enlazando bajas maternales. Junto a un grupo de profesionales del Hospital Universitario Dexeus acaba de publicar el libro «Tengo 40 años, ¿todavía puedo tener un bebé?», donde concien-

cian de que las posibilidades de ser madre bajan con la edad. **¿A partir de qué edad consideran los médicos una maternidad en edad avanzada?** A partir de los 38 años. **¿Qué posibilidades tiene una mujer de 38 años de tener un primer hijo?** Bajo. La edad juega en contra de la maternidad por tres motivos. Hay menos producción de óvulos. Son de peor calidad, por lo tanto, es más difícil quedar embarazada, además, el porcentaje de óvulos cromosómicamente anormales es más alto y hay más riesgo de aborto en el primer trimestre. Por encima de los 40 años, un 50% de los embarazos acaban en aborto. Y en tercer lugar, es un embarazo que requiere más vigilancia. Pero como en el resto de embarazos, si se llega a las 12 semanas, la gestación tiene puntos de ir bien. **¿Qué riesgos hay?** El riesgo de anomalías cromosómicas, como un Síndrome de Down, sube al 2%. A los 35 años este riesgo es de uno por 600. Hoy, hay pruebas en sangre materna para ver el ADN del niño que evitan la amniocentesis. **¿Y una vez ya se es madre, es**

más fácil tener hijos a los 40? Los riesgos son los mismos. **¿La sociedad es consciente de estas dificultades?** No, aún impera el pensamiento de: «Bueno, no puedo tener un hijo a los 35 años porque mi situación laboral y/o sentimental no me lo permite y ya me lo plantearé más adelante. Y si no me quedo embarazada espontáneamente ya iré a técnicas de fecundación in vitro». Pero las técnicas de fecundación con óvulos mayores va a ir igual de mal que la fecundación normal. La in vitro no arregla lo que el tiempo estropea. Por eso avisamos de que si una mujer no va a poder ser madre antes de los 38 años es recomendable que congele sus óvulos. **¿Hasta que edad pueden implantarse los embriones?** Hoy en día la tecnología permite implantarlos a una persona menopáusica, pero es aberrante hacerlo a una mujer de 70 años. La ley española no marca límites, pero nosotros nos lo ponemos en 50 años, porque entonces aumentan las complicaciones en la gestación. Puede haber un caso excepcional, una pareja que ella tiene 51 años y se les acaba de morir un



hijo de un accidente de tráfico y no quieren sustituir al hijo, pero sí un nuevo proyecto de ilusión. **¿Cuándo una pareja se pone a buscar a un bebé, a partir de qué momento hay que**



La Beckett presenta la obra de Cedó donde cuenta la pérdida de su bebé

Dos artistas rompen el silencio y hablan del aborto espontáneo un tema tabú que sufre 1 de cada 5 mujeres

Montse Espanyol - Barcelona

Como cada día desde que falleció su madre, al salir del trabajo, Laura llamó a su hermana Julia para preguntarle qué tal había ido el día. Julia le contó que había ido con las compañeras del trabajo al teatro, a ver «Una gossa en un descampat». «¿Por qué haces eso?», le chilló Laura desde el otro

lado del teléfono. No quería haberle gritado, fue una reacción instintiva, para protegerla. Julia perdió a su primer hijo a los cuatro meses de embarazo de un aborto espontáneo. Era un bebé muy buscado que llegó tras tres años y una in vitro. Luego sucedió un milagro y quedaría embarazada de Sara, pero eso es otra historia.

Laura también tuvo un aborto espontáneo a las nueve semanas entre Marc y Bruna, sus dos hijos. El día que le hicieron el raspado, para aspirar los restos y dejar el útero limpio, su ginecóloga, la doctora Luisa Burrel, le dio un abrazo y le dijo al oído: «Llora, hija, has de hacer el duelo por este bebé». Laura entendió lo que decía cuando su amiga Ana perdió un bebé a los ocho meses y tuvo que parirlo muerto. Desgarrador. Lo mismo le pasó a la dramaturga Clàudia Cedó, la autora de «Una gossa en un descampat», la obra de teatro que Laura no quería que su hermana pequeña viera para. Cedó perdió



SHOOTING/JOSEP LAGO



El humano es la especie menos fértil, una pareja joven tiene un 20% de posibilidades de quedarse embarazada en un mes. Los conejos un 100%»



En Australia, la presidenta de la sociedad de parto en domicilio murió de parto en su casa. Eso no puede ser en el año 2018»

son las más habituales?

Las de alta complejidad, in vitro o donación de óvulos. Lo importante es tener el diagnóstico pronto y explicarlo bien. Una pareja debe saber cuál es su problema, qué posibilidades tiene de embarazo y qué riesgos para evitar frustraciones. Una mujer de más de 35 años que hace un tratamiento in vitro tiene un 50% de posibilidades de quedar embarazada. Una mujer de 44 años que hace in vitro con sus óvulos sólo tiene un 5%.

¿Qué tanto por ciento hay de que el embrión sea viable?

La tasa de fecundación es alta, un 65%. Pero que implante, varía en función de la edad de la mujer. Una mujer menor de 40 años, por cada embrión implantado tiene entre un 25% y un 40% de que el embarazo evolucione.

¿Un embarazo a los 40 años tiene más riesgo de cesárea?

Sí. No hay riesgos específicos para el bebé por la edad, pero hay más partos prematuros.

¿Y puede hacer un parto natural ahora que hay una tendencia a ello?

No hay que caer en modas que no comporten mayor riesgo para la madre o para el hijo. Partos naturales sí, pero en entorno hospitalario. En Australia, la presidenta de la sociedad de parto en domicilio murió de parto en su casa. Eso no puede ser en el año 2018.

¿A que edad recomienda tener hijos?

Entre los 30 y los 38 años. Eso permite tener a los hijos cuando biológicamente se esta más sano y socialmente convivir con ellos y sus descendientes. Si una persona no puede tener hijos antes de los 38 años, que piense que es más económico congelar óvulos con 32 años que un tratamiento de fertilidad con 39.

solicitar ayuda?

Si la mujer tiene más de 35 años a partir de los 6 meses de relaciones sexuales normales si no ha habido embarazo. Si la mujer tiene menos de 35 años,

se puede esperar un año. Pero hay que partir de la idea de que los humanos nos reproducimos muy mal. La posibilidad de una pareja sana de 30 años de quedarse embarazada en un

mes es de un 20%. En especies como los conejos este porcentaje es del cien por cien.

¿Cuáles son las causas de infertilidad más frecuentes?

Una tercera parte son proble-

mas femeninas. Otra tercera parte, problemas del hombre. Y el resto, un 30% son por causas mixtas y un 10 o 15% de casos de esterilidad es inexplicable.

¿Qué técnicas de fecundación



Paula Bonet

Cuerpo de embarazada sin embrión

Diario de dos abortos

La ilustradora Paula Bonet publicará el 13 de septiembre «Roedores», un libro en el que comparte la experiencia de dos abortos espontáneos

a su bebé en el quinto mes de embarazo. También lo tuvo que parir. «Tuve que pasar por el parto sabiendo que el niño nacería muerto. No sabía que las cosas funcionan así cuando ya estás de cinco meses», dice. Y convirtió el proceso de duelo en una obra de teatro que habla de un tema que muchos consideran tabú.

«Una gossa en un descampat» habla de una experiencia dramática que viven muchas mujeres, pero de la que apenas nadie hablaba... hasta ahora. Cedó no es la única artista que ha roto el silencio. El pasado 15 de enero, la ilustradora Paula Bonet publicó una fotografía en Instagram que

Cifras

1 DE CADA 5

Mujeres menores de 35 años sufre un aborto espontáneo y 1 de cada 4 mujeres mayores de 35 años

3 / 4

Hasta el 3º o 4º aborto, los médicos no estudian la causa

20%

De posibilidades de embarazo tiene una pareja sana en un mes

decía «autorretrato en ascensor con embrión con corazón parado». Quería explicar que había sufrido su segundo aborto espontáneo en un año. Que «es acojonante que nadie lo cuente con la de casos que existen». «Cuando un óvulo y un espermatozoide se unen puede dar error y si es importante, la naturaleza es sabia e interrumpe el proceso», explica el doctor Pedro Barri.

Cuando supo que estaba embarazada de su primer bebé, a quien llamaba cariñosamente ratón, Bonet le escribió un cuento. El 13 de septiembre publicará «Roedores», un libro en el que comparte la historia de sus dos abortos.